



Université
Perpignan
Via Domitia

CRÉATRICE D'AVENIRS DEPUIS 1350

DOSSIER DE PRESSE

RENTRÉE UNIVERSITAIRE



23
—
24

Mardi 12 septembre, Yvan Auguet, président de l'Université de Perpignan Via Domitia et de la Fondation UPVD présentait à la presse les actualités de la rentrée et les projets structurants pour l'année 2023/2024, dans les nouveaux locaux de la bibliothèque universitaire du Campus Maily.

Une rentrée universitaire qui aura été marquée par les annonces de Sylvie Retailleau, Ministre de l'Enseignement supérieur et de la recherche, faisant craindre une baisse considérable de la capacité des universités à investir et innover.

Côté effectifs, alors que la tendance nationale est à la baisse, du fait notamment de la concurrence accrue des établissements privés sur le marché de la formation, l'UPVD maintient le cap avec des chiffres stables (+1.38 %). Elle compte, à ce jour, 13 % d'étudiants internationaux et 42 % de boursiers.

« Nous sommes confiants mais prudents. », Yvan Auguet, président de l'UPVD.

A l'UPVD, l'heure est à la vigilance. L'université doit continuer de faire valoir ses atouts pour maintenir son attractivité. Bien identifiée sur son territoire comme une université de proximité, l'UPVD dispose de fleurons en matière de formation (STAPS en montagne, Sup'EnR, musicologie, environnements marins ou encore l'Institut d'Etudes Judiciaires). Sa dimension humaine, la proximité entre étudiants et enseignants, ses sites délocalisés, ses services à l'étudiants inédits (crèche, incubateur d'entreprises, centre de santé) et ses taux d'insertion professionnelle supérieurs à la moyenne nationale (91.7% après un master 2), lui confère la légitimité et l'agilité nécessaires pour développer de nouvelles filières.

Parmi elles, **l'accès aux études de santé est une voie en devenir pour l'UPVD**, et plus largement pour son territoire, qui compte aujourd'hui 6 Licences Accès Santé. En 2023, 46 étudiants de l'UPVD intègrent l'une des filières MMOPK (médecine, maïeutique, odontologie, pharmacie, kinésithérapie) dont 23 en médecine.



Le Campus Mailly

A la rentrée dernière, l'UPVD installait l'intégralité de sa faculté de droit et des sciences économiques en cœur de ville. En 2023/2024, la communauté présente sur le Campus Mailly voit l'offre de service s'étoffer avec l'ouverture de la BU Bourse du travail et du restaurant universitaire. Ils viendront parfaire le Campus Mailly qui sera ainsi achevé.

> Ouverture de la BU Bourse du travail

Située Place Rigaud, la Bibliothèque universitaire dédiée au Campus Mailly a ouvert ses portes le 30 août 2023. Elle prend place dans le bâtiment de la Bourse du travail, construit en 1902 par l'architecte Léon Baillet. Ce bâtiment intégrait alors le temple protestant historique de la ville et accueillait le syndicat du mouvement ouvrier. La Bourse du travail avait été conçue comme un temple dédié aux travailleurs. En référence à l'histoire du bâtiment, l'UPVD a choisi de nommer cette BU : BU Bourse du travail.



Auparavant, une annexe de la BU du Moulin-à-Vent située à l'arrière de la médiathèque assurait l'accès à la documentation par un service de navette entre la BU temporaire et la BU du campus principal. Aujourd'hui, c'est une véritable BU qui est installée en cœur de ville avec l'intégralité des collections nécessaires aux études de droit et de sciences économiques, des espaces de travail individuels et en groupe et des équipements permettant la consultation de ressources numériques.

> Un lieu de vie pensé pour et avec les étudiants

L'aménagement de cette BU est le fruit d'ateliers de co-construction auxquels ont participé plusieurs membres de la communauté universitaire, personnels et étudiants. L'objectif de ces ateliers était de créer un lieu de vie accessible, modulable avec des équipements modernes tout en respectant l'histoire du bâtiment. Dans la gestion du projet, de nombreux axes ont été travaillés : mobilier, prestation menuiserie, informatique, audiovisuel, portiques RFID (Radio frequency identification), contrôle accès, sonorisation PPMS (plan particulier de mise en sûreté), communication, signalétique... Et bien sûr un travail de fond a été mené sur les collections.

La BU Bourse du travail c'est :

- 11 000 livres ;
- 30 titres de revues ;
- 430 mètres linéaires ;
- 110 places assises dont 3 salles de travail en groupe équipées et 1 espace collaboratif ;
- 10 postes informatiques (Internet et bureautique) ;
- 1 copieur ;
- Le WIFI à tous les étages ;
- Une équipe de 8 personnes dédiées à cet espace ;
- Un budget d'équipements financé par l'UPVD de 307 000 € ;
- Une économie de près de 100 000 € réalisée grâce au recyclage d'anciens rayonnages.

La BU Bourse du travail est ouverte du lundi au vendredi de 8h30 à 18h00.



Fin 2023/2024, le Campus Mailly verra aussi l'ouverture d'un restaurant universitaire de 90 places au Couvent Saint-Sauveur. En attendant, les étudiants peuvent continuer de se restaurer à la cafétéria « Le passage » ouverte en 22/23 avec le CROUS. Située au RDC de l'immeuble Delacroix, elle propose une offre de snacks, confiseries, plats à réchauffer, salades et boissons chaudes ou froides. Des places assises en intérieur et des micro-ondes sont disponibles au bâtiment Fontaine Neuve et immeuble Delacroix.

A la demande des étudiants, de nouvelles installations extérieures (tables et chaises notamment) sont à l'étude pour offrir davantage d'espaces de vie. Elles seront financées par l'UPVD.



Un nouveau campus pour l'antenne de Carcassonne

Depuis 1993, l'UPVD dispense une offre de formation sur Carcassonne majoritairement portée par deux départements de son IUT, sur le site du Domaine d'Auriac à 5 km du centre-ville de Carcassonne. Aujourd'hui, ces locaux sont mal desservis par les transports en commun et leur état est dégradé. Les alentours n'offrent pas non plus de solutions de restauration étudiante, ni de logements.

Le 11 septembre 2023, les étudiants et personnels des départements Techniques de Commercialisation et Sciences des Données de l'IUT de l'UPVD faisaient leur première rentrée au Campus Albert Fert, en cœur de ville de Carcassonne dans l'ancien lycée Impérial spécifiquement rénové par la ville à cet effet.

Sur le même modèle que le Campus Mailly, il s'agit d'offrir un cadre d'études de qualité et une véritable offre de services aux 300 étudiants et 20 personnels carcassonnais de l'UPVD et de participer à la redynamisation du cœur de ville.

Le bâtiment entièrement rénové offre 2 850 m² répartis sur 3 niveaux.

L'offre de services à l'étudiant proposé sur ce nouveau campus :

- Campus Info : un espace dédié ouvert tous les jours avec la présence du CROUS, de la ville et de l'UPVD pour les questions de la vie courante (santé, logement, recherche de stages et d'emplois, culture, bons plans, etc.) ;
- Une restauration à tarifs CROUS grâce à un partenariat avec le RIAC (restaurant inter administratif de Carcassonne) ;
- Des navettes dédiées vers des parkings relais ;
- L'aménagement de lieux de vie étudiante : canapé, babyfoot, jeux de société, ...

> Qui est Albert Fert ?

Albert Fert est un physicien et professeur émérite originaire de Carcassonne. Spécialiste de la matière condensée, il a été en 2007, aux côtés de Peter Grünberg, lauréat du prix Nobel de physique pour la découverte de la magnétorésistance géante en 1988. Il enseigne aujourd'hui à l'université Paris-Sud, mais n'oublie pas pour autant ses origines. Il est membre de l'Académie des Arts et des Sciences de Carcassonne.



La transition énergétique amorcée

De nombreux travaux de rénovation énergétique sont en cours ou à venir sur les campus de l'UPVD, notamment dans le cadre du CPER et du plan de relance annoncés l'année dernière.

> **La rénovation énergétique du campus de Narbonne** a démarré avec le lancement des études. Le projet financé dans le cadre du CPER réduira d'au moins 15 %, les consommations électriques et de chauffage du bâtiment, en plus d'impacter directement, la qualité de l'air et le confort des usagers. Les travaux réalisés porteront sur l'amélioration des performances énergétiques :

- Rénovation de la chaufferie ;
- Reprise d'étanchéité et de l'isolation en toitures ;
- Reprise des menuiseries extérieures et isolation ;
- Ventilation double-flux et rafraîchissement ;
- Remise aux normes complète ;
- Réaménagement des amphithéâtres en « télé-amphis connectés » ;
- Production d'énergies renouvelables ;
- Pilotage complet des consommations d'énergies.

Financement CPER : 3 720 000 €

Durée des travaux : 27 mois

Cette année, débuteront également, la rénovation du bâtiment F1, libéré par le départ de la faculté de droit et des sciences économiques. Y seront créées de nouvelles salles de cours et une maison de la recherche.

Les travaux de rénovation du réseau de chaleur du campus du Moulin-à-Vent financés dans le cadre du Plan de Relance s'acheveront fin 2023 et les travaux de l'extension du bâtiment B au printemps 2024. Des panneaux et capteurs solaires seront apposés sur le toit.

« Notre ambition : devenir le premier campus à énergie positive »,Yvan Auguet.

Stimuler l'engagement étudiant

En favorisant l'engagement de ses étudiants, l'UPVD souhaite les accompagner dans le développement de leurs compétences transverses afin de former des citoyens engagés et de faciliter leur employabilité. A travers ces projets, l'UPVD crée des espaces de dialogue pour répondre au mieux aux attentes des étudiants.

> La valorisation de l'engagement étudiant

Instauré à la rentrée 2023/2024, le module « Valorisation de l'engagement étudiant » s'adresse aux étudiants dont l'engagement est reconnu : sapeur-pompier, statut étudiant entrepreneur, junior entrepreneur, réserviste opérationnel, service civique, bénévole ou volontaire dans une association, étudiant élu.

L'objectif de ce module est de valoriser l'acquisition de compétences transverses issues d'un engagement citoyen, dans le cursus de formation. Il s'agit également de développer chez les étudiants le goût pour l'engagement citoyen.

Le module est présenté sous forme d'option. L'engagement doit être mené sur l'année universitaire en cours et comprendre entre 20h et 30h d'engagement (si quantifiable) ou la réalisation d'une action concrète et conséquente.

> Le lancement de la junior entreprise de l'UPVD

La junior entreprise est association étudiante proposant des prestations payantes aux entreprises et ayant pour but de professionnaliser les étudiants et de développer leurs réseaux. Elle sera abritée au sein d'UPVD IN CUBE et sera transversale et transdisciplinaire puisqu'elle associera à terme des étudiants de toutes les composantes.

> Création du conseil des étudiants (CDE)

Initié par le vice-président étudiant, Quentin Longuemard, le Conseil des étudiants est une nouvelle instance de l'UPVD ayant pour objectif de fédérer les étudiants élus, les représentants d'associations étudiantes afin d'améliorer les conditions de vie étudiante.

Le CDE a pour objectif :

- D'encourager la vie étudiante et extra-étudiante des étudiants de l'UPVD ;
- De promouvoir l'égalité entre tous les étudiants ;
- De faciliter l'intégration des étudiants sur les campus et d'être un interlocuteur privilégié pour les élus étudiants et pour les associations étudiantes.

Contact presse :

Fanny Guyonnet
Directrice de la communication
06 27 55 18 44
fanny.guyonnet@univ-perp.fr

23

24

